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11月5日，正在建设中的通化西站。新华社发 唐铭泽 摄

时速“350”奔向乡村振兴新未来

为进一步加强校园法治
宣传教育，提高学生自我保
护意识，让学生养成学法、懂
法、守法的良好习惯，近日，
长春市公安局绿园区分局合
心派出所民警张英超来到绿
园区合心小学，给学生们上
了一堂生动有趣的法治知识
普及宣传课。

课堂上，民警结合学生生
活实际，围绕游戏充值、刷单
兼职、网络交友等学生群体中
易发、高发的诈骗类型和相应
防范方法展开讲解，让学生们
在轻松愉快的氛围中迅速掌
握电信诈骗防范技巧，提醒学
生们时刻保持警惕，远离电信

诈骗。同时，针对校园暴力问
题，民警结合学生们的心理及
生理特点，深入浅出地分析了
打架斗殴、欺凌辱骂等行为的
危害和后果，引导学生们树立
正确法治观念，遇到不法侵害
时勇敢站出来，向老师、家长
或公安机关求助。在场学生
全神贯注，仔细聆听，积极互
动，并纷纷表示将防欺于心，
和谐于行，拒绝成为欺凌的施
暴者、受害者或旁观者。

此次宣讲活动不仅为学
生们种下了法治的种子，也
为校园文明建设增添了新的
动力。

城市晚报全媒体记者 吕闯

法治宣传进校园 护航成长“警”相随

新华社长春12月5日电（记者张
博宇 孙逸轩）上午11点多，吉林省集
安市青石镇石湖村村民杨洪奎早早
等候在4348次列车的站台。这趟从
集安开往通化的公益“慢火车”，全程
115公里，运行时长2小时48分，将沿
线村庄的村民和物产带出大山。

地处东北边境地区的石湖村盛
产当地特有的山葡萄，是酿造冰葡萄
酒的好材料。杨洪奎常年种植山葡
萄，也总带着自酿的冰葡萄酒乘坐

“慢火车”去赶集。而这一次，他却空
手上了列车。

“去通化市里逛逛，物色个好门
市。”杨洪奎说，“明年这个时候，沈
白高铁就通车了，客商会更多，我琢
磨在市里开个特产店，带动村里的
特产销售。”

列车上，许多村民与杨洪奎一
样，谈起即将到来的沈白高铁，都带
着一份希冀。正在建设的沈白高铁
建成通车后，将极大地缩短沈阳、抚
顺、通化、白山、延边等地的时空距
离，使得长白山脉间的城市交通更
便捷。

随着沈白高铁的开通进入倒计
时，沿线乡村早已将其作为重要发展
机遇。通化市围绕高铁打造“春赏
花、夏避暑、秋观红叶、冬滑雪”四大
文旅板块，推出人参之旅等特色旅游
产品。一些企业在酒店、餐饮、特产
销售等相关行业加紧布局，这其中有
61个乡村旅游经营单位。

在将要设站的“中国人参之乡”
吉林省抚松县，许多经营人参生意的
农户有了新期盼。在抚松县万良长

白山人参市场，带着泥土芬芳的整根
人参、精心加工后的参片、人参酒等
产品被整齐地摆在摊位上，商贩们热
情揽客，快递员们打包着发往全国各
地的货物。“沈白高铁建成之后，客流
量会进一步增加，一定会促进人参销
售。”人参种植户韩承龙说。

在万良镇一家人参护肤品门店
中，人参面霜、人参面膜、人参皂等产
品引起顾客们浓厚兴趣。“高铁通车
后，更多外地游客将有机会了解人参
文化、体验人参护肤品，带动更多乡
村种植户致富。”店长周声荣说。

沈白高铁的建设，还拉动了沿
线乡村旅游项目的投资。位于鸭绿
江上游的龙山湖景区，计划投资20
亿元建设“鸭绿之眼”浔龙湾旅游综
合体项目，配备有大型温泉酒店、商
业街区、民宿等配套设施。白山市
浑江旅游文化发展有限公司董事长

韩军乐介绍，已连续举办三年的龙
山湖渔猎文化节也将开展更为丰富
的冬季项目，以待游客。

在抚松县，“渤海千年渔村”旅
游项目已完成基础设施建设，正在
进行内部装修。建成后，这里将成
为一个有着88间高端民宿的文化特
色网红打卡地，解决高铁开通后游
客的吃住问题。

对于许许多多像杨洪奎一样的
村民来说，他们习惯了乘坐“慢火车”
走出大山，更盼着通过高铁与更广阔
的世界联通起来。

沈白高铁通车后，四通八达的铁
路网，将促进东北东部地区构成完整
的有机“生命体”：设计时速350公里
的高铁将城市链接起来，穿山越岭的

“慢火车”像毛细血管一样连接乡镇、
村庄，快慢之间，蜿蜒的“铁龙”带动
着山间的乡村，紧跟时代步伐。

“机动车辆安全统筹”是正规车险吗？
新华社记者 张千千

为进一步强化爱警暖警
各项举措，进一步提升离退
休民警的归属感、获得感、荣
誉感，近日，长春市公安局老
干部处、汽开区分局开展走
访慰问退休民警活动，为其
送去慰问品和组织的关怀。

进家门，聊家常，忆辉
煌。每到一处，慰问人员与退
休民警们促膝长谈，详细询问

他们的退休生活、身体状况、家
庭情况等，向他们转达市局、分
局党委的关心和问候，感谢他
们长期以来为公安事业发展
作出的贡献。叮嘱他们保重
身体、保持良好心态，健康快乐
地安享退休生活。希望他们
继续关心关注公安工作，为平
安建设贡献自己的力量。
城市晚报全媒体记者 吕闯

往日热血书警志 今朝温情暖警心

为切实增强辖区居民的
网络安全和文明上网意识，提
升辖区居民对网络谣言的辨
别力，营造良好的网络氛围，
近日，长春市公安局宽城区分
局深入社区开展打击整治网
络谣言宣传活动。

活动现场，民警向社区居
民详细讲解网络谣言的界定、
传播特点以及严重危害。民
警结合本地实际发生的网络
谣言案例，以通俗易懂的方式
分析谣言是如何产生、发酵，以
及对当事人和社会秩序造成

的负面影响，通过实际案例生
动地向居民们强调了不信谣、
不传谣的重要性。同时，民警
积极引导辖区居民加强网络
安全防护意识，树立文明上网、
理性发言的良好用网习惯，提
升识谣、辨谣、防谣的能力。

下一步，宽城分局将持续
开展打击整治网络谣言宣传
活动，严厉打击整治网络谣言
违法犯罪行为，努力营造共同
抵制网络谣言的良好氛围，共
筑美好的网络精神家园。

城市晚报全媒体记者 吕闯

长春市公安局宽城区分局
开展打击整治网络谣言宣传活动

为进一步规范辖区行业
场所经营秩序，消除辖区各
类安全隐患，省公安厅森林
公安局黄泥河森林公安分局
结合“冬季行动”扎实开展矛
盾纠纷及安全隐患排查工
作，全力确保林区治安大局
持续稳定。

活动中，民警对辖区重
点行业及“九小场所”开展地
毯式安全隐患排查，重点对
场所内监控设施运行、消防
设施配备、安全通道畅通等

情况进行全面检查，督促单
位责任人严格落实安全防范
措施，确保经营场所安全有
序。同时，针对季节性违法
犯罪进行针对性宣传，通过
法律宣讲和发放群防知识宣
传资料等形式，在辖区内开
展《治安管理处罚法》等相关
法律法规宣传，提醒群众在
外注意自身财物保管、居家
注意防火防盗，努力营造治
安防范人人有责的氛围。

城市晚报全媒体记者 吕闯

为平安“加码”

黄泥河森林公安分局
扎实开展安全隐患排查工作

2024年，延边边境管理
支队月晴边境派出所综合运
用“三联、三化、三有”工作
法，搭建矛盾纠纷多元化解

工作体系，有效推进矛盾纠
纷排查化解工作管理，不断
增强辖区群众幸福感、安全
感。

延边边境管理支队月晴边境派出所
持续推动矛盾纠纷排查化解工作

在第十一个国家宪法日
这个特殊的日子里，长白县
十三道沟边境派出所民警带
着满满的热情与专业知识，
走进辖区内的十三道沟小

学，为孩子们送上一堂别开
生面且意义深远的宪法启蒙
课，在孩子们幼小的心灵中
播撒下宪法的种子。

邱地

长白县十三道沟边境派出所
积极开展国家宪法日宣传进校园活动

新华社北京12月4日电 近期多
地车主投诉反映，社会上一些非保险
公司销售机动车辆安全统筹服务产
品及开展类似业务。对此，中国保险
行业协会日前发布了一份关于机动
车辆安全统筹业务的风险提示。

这种形似保险的服务是车险
吗？能否对事故进行赔偿？广大车
主又该如何有效甄别、防止“踩雷”？
对此，记者进行了调查。

什么是机动车辆安全统筹？

来自安徽的张先生告诉记者，他
在货车车险即将到期时，收到了一名
自称某大型险企业务员的好友申请，
对方给出了较为优惠的“续保”价
格。但当张先生交了2130元“保费”
后，收到的却是一份100万元统筹金
额的“安全统筹服务合同”，张先生大
呼上当。

什么是机动车辆安全统筹？业
内人士介绍，机动车辆安全统筹是
通过向车主集资的方式，要求车主
缴纳相应的交通安全统筹费，形成
统筹资金来为参与统筹的车辆提供
保障，属于运输行业内部的行业互
助，多以“XX统筹”“XX互助”“XX
联盟”为名。

事实上，虽然机动车辆安全统
筹与保险功能类似，都会约定在事
故发生后进行补偿或赔偿，但并不
属于保险。

我国保险法规定，设立保险公
司应当经国务院保险监督管理机构
批准，注册资本的最低限额为人民
币2亿元。而办理机动车辆安全统
筹业务的公司，主要以交通运输公
司、汽车服务公司等为主，不具有经
营保险业务的资质，有的公司注册
资本甚至仅100万元。

然而，模糊的介绍、格式相似的
报价单、低廉的价格，再起一个与正
规险企类似的公司名称……一些安

全统筹公司试图“浑水摸鱼”，“李鬼”
冒充“李逵”，让车主误以为购买了正
规保险。

营运车、货车等是机动车辆安全
统筹常见的参与主体。“商业保险讲
求营利性，这类车辆风险高、出险后
赔付金额较高，长期面临投保难、投
保贵问题，而机动车辆安全统筹的价
格较大幅度低于正规保险。”中央财
经大学中国精算科技实验室主任陈
辉说，过去，机动车辆安全统筹主要
集中于一些车队或大型运输单位，后
来也开始向市场“蔓延”。

事故发生后机动车辆安全统
筹能赔偿吗？

业内人士表示，如果机动车辆
安全统筹业务合同是在双方意思表
示真实的情况下所订立，且不违反
法律法规，一般来说合同是成立且
有效的。

然而，机动车辆安全统筹中暗
含种种风险。“机动车辆安全统筹非
保险活动，未纳入保险监管，其运作
没有相应的资本要求和偿付能力约
束，拒赔、跑路甚至非法集资现象时
有发生，需警惕其‘野蛮生长’。”陈
辉说。

重庆一名网约车司机刘先生曾
支付4000多元费用，与辽宁某汽车
科技有限公司签订了统筹合同。然
而在刘先生的网约车与其他车辆发
生擦挂后，该公司却以各种理由拖延
给付，刘先生自己支付了相关费用
后，将该公司告上法庭。

中国保险行业协会表示，社会上
部分安全统筹公司的业务模式不可
持续，相关承诺履行和资金安全难以
得到有效保障，特别是此类公司出现
撤销、破产等重大危机时，只能按照
公司法等法律法规承担责任，可能给
消费者带来损失，存在较大风险。

平安产险相关负责人告诉记者，

购买正规车险的车主在遇到退保和
理赔纠纷时，可以依据保险法进行诉
讼，保险公司有更多资金支持，能够
更好地进行风险补偿。消费者参与
机动车辆安全统筹后若发生交通事
故，一般按照合同约定赔偿。但安全
统筹公司注册资本有限，可能无法履
行合同，进而给车主带来损失。一旦
出现纠纷，只能通过诉讼解决。

如何促进车险领域健康发展？

业内人士认为，机动车辆安全统
筹的存在，与营运车辆投保难、保费
高等问题息息相关，应着力做好风险
管理，发挥市场机制作用，做好差异
化定价，促进车险领域健康发展。

“营运车、大货车等保费贵，源于
其行驶过程中的高风险属性。”中国
社会科学院保险与经济发展研究中
心副主任王向楠说，一方面，营运车、
大货车司机应改善驾驶习惯，降低风
险水平；另一方面，保险机构应借助
科技手段，不断优化风险管理，提升
自身运营水平。

平安产险相关负责人介绍，该公
司借助金融科技能力赋能精算定价
模型，同时提高定价模型更新频度，
让保险定价更加精确。

中国人寿财险公司相关负责人
表示，目前，该公司一方面通过开展
货车专管专营机制研究，实现科学经
营、精细管理、专业服务，改善公司货
车经营效益，持续扩大公司货车承保
能力；另一方面向“事前防范+事中介
入+事后补偿”转型，积极推进货车风
险减量管理项目落地。

此外，中国人寿财险公司相关负
责人建议，车主在投保车险时应提高
警惕，在具有合法经营车险业务资质
的保险机构进行投保，缴费前仔细核
对投保单，认清保险公司名称、缴费
对象。同时提升行车安全意识，确保
行车安全。


